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T E L É F O N O S U R G E N T E S : 

A m b u l a t o r i o 6 6 0 1 9 9 
A y u n t a m i e n t o 6 6 0 2 5 4 
B o m b e r o s 6 6 0 2 5 4 
Casa Soco r ro 6 6 0 0 6 0 
G u a r d i a Civi l 6 6 0 8 1 7 
J u z c s d o I n s t r u c c i ó n 6 6 0 9 8 3 
J u z g a d o Comarca l 6 6 0 1 1 0 
S e c r e t a r i o Juzgado 6 6 0 9 9 0 
Juez I n s t r u c c i ó n 6 6 0 2 8 7 
Po l i c ía M u n i c i p a l 6 6 0 2 5 4 
A m o u l a n c i a s 6 6 1 1 5 5 
R e n t e 6 6 0 6 2 5 
A u t e d i a 6 6 0 6 5 7 
T a x i s 6 6 0 5 3 7 

H O R A R I O S DE R E N F E 

D i r e c c i ó n a M a d r i d - G r a n a d a 
8,1 1 S e m i d i r e c t o - G r a n a d a 

1 3 , 3 4 Expreso 
1 5 , 3 4 Ráp ido T a l g o - M a d r i d 
1 5 , 5 5 Exp reso -Granada 
1 7 , 2 1 Te r -Granada 
2 3 , 2 3 E x p r e s o - M a d r i d 

D i r e c c i ó n A l m e n a 
7 , 0 1 Expreso-Armer ía 
7 , 2 5 Ó m n i b u s - A l m e r í a 

1 6 , 1 9 E x p r e s o - A l m e r í a 
2 0 , 1 2 S e m i d i r e c t o - A l m e r í a 
2 1 , 1 9 R á p i d o T a l g o - A l m e r ía 

D i r e c c i ó n Baza -Murc ia 
1 1 , 3 1 R á p i d o T e r - V a l e n c i a 
1 7 , 3 3 Exp reso -Ba rce lona 

H O R A R I O A U T E D I A , S. A . 

Días L a b o r a b l e s 
S A L I D A . D E S T I N O . H O R A 
G u a d í x - G r a n a d a , 7 , 0 0 ; 7 , 3 0 ; . 7 , 4 5 ; 8 , 3 0 ; 

9 , 3 0 ; 1 1 , 0 0 ; 1 2 , 4 5 ; 1 5,1 5 ; 1 7 ,45 . 
D o m i n g o s y F e s t i v o s 

G u a d i x - G r a n a d a , 9 , 0 0 ; 2 0 . 3 0 . 

D ías L a b o r a b l e s 
G u a d i x - B a z a , 9 , 4 5 ; 1 3 , 3 0 ; 1 4 , 4 5 ; 1 6 , 0 0 ; 

17,1-5; 2 1 , 1 5. 
D o m i n g o s y Fes t i vos 

G u a d i x - B a z a , 9 , 0 0 ; 2 1 , 0 0 . 

Días L a b o r a b l e s 
G u a d i x , A l c u d i a d e G u a d i x , Es f i t i ana , D ó 

l a r , H ü é n e j a , 1 3 , 0 0 ; 1 9 , 1 0 . 
G u a d i x , A l c u d i a de G u a d i x , Es f i l t ana , La 

C a l a h o r r a , A l d e i r e , F e r r e i r a , 1 3 , 1 0 ; 
1 9 , 2 0 . 

G u a d i x , A l b u ñ á n , L a n t e i r a , A l q u i f e , 1 3 , 0 0 
G u a d i x , A l b u ñ á n , L a n t e i r a , A l q u i f e , La 

C a l a h o r r a , A l d e i r e , 1 8 , 1 5 . 
G uad i x , A l b u ñ á n , Je res de l M a r q u e s a d o , 

1 9 , 0 0 . 
G u a d i x , P u r u l l e n a , M a r c h a ! , Beas, P o l i c a r , 

Lug ros , 1 4 , 3 0 . 
G u a d i x , P u r u l l e n a , Baños de G raena , Grae-

na . La Peza, 1 4 , 3 0 ( c i r c u n v a l a c i ó n ) 

1 8 , 4 5 . 
G u a d i x , Bana lúa d e G u a d i x , B a j e r í n , P u r u 

l l e n a , G u a d i x , 7 , 4 5 , 1 3 , 3 0 . 
G u a d i x , Bena lúa de G u a d i x , Be le rda , Da-

r r o , H ü é l a g o , M o r e d a , L a b o r c i l l a , 1 4 , 0 0 

Cartas al director 
Sr. Director: 
Quisiera dejar planteadas unas cuantas 

preguntas a las que unas veces, entre otras, 
los organismos competentes habrán de dar 
respuesta: 

— Cuando por casualidad, que no por 
costumbre, se nos ocurre buscar una pape
lera para arrojar cualquier cosa es difícil 
encontrarla, entonces. ('.porqué hay deposi
tadas unas 20 papeleras en el patio del 
antiguo colegio de Medina Olmos, frente a 
Palacio? (Cuando al fin estén colocadas nos 
tendrán que enseñar a utilizarlas.) 

— Ya que la presencia de noticias de 
nuestra ciudad no es por lo visto muy 
frecuente en los diarios de la provincia 
parece que la medida adoptada por unos 
cuantos «valientes» es la de que aparezca en 
todas la crónicas deportivas en «letras 
grandes» ... ¿Como lo hacen? pegando a 
cualquier arbitro de fútbol. Por la calles se 

comenta que se cerrará el campo de fútbol. 
Todos sabemos quienes son esos cuantos 
gamberros y se lo hemos ido consintiendo 
domingo tras domingo. La culpa de quién es 
¿sólo de ellos? 

Afectuosamente. 
J.G R. 

Sr. Director de la revista WADI-AS: 
En primer lugar, les felicito a usted y al 

equipo de colaboradores por esta publica
ción que en definitiva es de todos. Por esto 
mismo le escribo, para protestar por el trato 
tan generoso que ha recibido en el número 0 
la agrupación ACYDA. Aun estando de 
acuerdo con todos ustedes en que hay. sin 
duda, un gra paro en la vida social de los 
aceítanos, les pregunto: ¿Que publicaron, 
un articulo o una nota publicitaria? 

Fdo. J.C.G. 

HOSTAL CARMEN 

CAFETERÍA - R E S T A U R A N T E - G A R A J E 

Tlf. 6 6 1 5 0 0 

C t r a . de G r a n a d a 
( J u n t o a S E A T ) 

G U A D I X 

TALLER DE TORNO 
Y REPARACIÓN 

DE MAQUINARIA 

Germán Payan Martínez 
E s q u i n a Plaza de los C a r r o s 

G U A D I X 

Al-Andalus 
Especial idad en l ibros 

sobre Andalucía. 
Mater ia l escolar. 

Junto entrada principal Parque 
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Con la publ icación en el « B . O. E .» , el pa sado día 1 1 , del Es ta tu to de 
Autonomia , Anda luc ía q u e d a const i tu ida en c o m u n i d a d autónoma. 
Fa l tan tan solo unos p e q u e ñ o s requis i tos que c u m p l i m e n t a r pa ra tener el 
proceso to ta lmente cons t i tu ido . E l final de una larga m a r c h a para el 
pueblo andaluz será el 23 de m a y o , c u a n d o se celebren las elecciones para 
nuestro Pa r l amen to . 

At rás quedaron m o m e n t o s difíciles, i r regular idades por quienes 
tenían la obligación de velar p o r la pu reza de los dis t in tos referendums.. . ; 
pero al fin entre todos t e n e m o s la opor tun idad de devo lver a nuestra tierra 
la grandeza que durante siglos le ha sido hur tada . Sólo con el esfuerzo de 
todo el pueblo ( r e spe tando las dis t intas a l te rna t ivas) podrá hacerse 
realidad la mít ica frase de Blas Infante. 

Pero esta au tonomía que ent re todos hemos resue l to , de pronto se 
encuentra con prob lemas que le son ajenos, y que , sin e m b a r g o , la pueden 
condicionar. Los defensores de los intereses del p a s a d o in tentarán atacar 
nuestra forma de organ izac ión y gobierno pa ra vo lver a situaciones 
anteriores en las que la voz y la pa l ab ra l ib remente expues ta , fueron 
s is temát icamente p i so teadas . D e b e m o s es tar a le r ta p a r a que nadie 
obstaculice los proyectos de la m a y o r í a de un pueb lo . L o s t iempos que se 
avecinan serán bas tante difíciles pa ra el pueb lo anda luz (y pa ra el resto de 
los pueblos de E s p a ñ a ) , o i r emos pa labras demagóg ica s , repaso de 
facturas, nos in tentarán a sus t a r , amedrentar . . . ; pe ro por encima de 
cualquier med ida pa ra e n g a ñ a r n o s d e b e m o s conocer nues t ra realidad y 
las aspiraciones que nos m u e v e n , y ex t raer las a d e c u a d a s consecuencias 
para que el futuro sea más benefic ioso. Porque una cuest ión sí es clara: lo 
único que han hecho los e s t a d o s cent ra l i s tas de este pa í s ha s ido poner a 
Andaluc ía a la cabeza de t o d o s los p rob lemas que aquejan a un pueblo 
tercermundis ta : pa ro , emigrac ión , anal fabet i smo, dep r imen te s condicio
nes de vida y trabajo. . . 

Pa ra nosot ros ya no sirve la frase: « M á s vale m a l o conocido que 
bueno por conocer .» 

1 NUESTRA P O R T A D A [ 

G r a b a d o d e 

D. Anton io M i r a d e A m e s c u a 

q u e a p a r e c e en la O b r a 

" L A C A Z A DE LAS P A L O M A S ' 

d e nuestro p a i s a n o 

Torcuato T a r r a g o y M a t e o s 

en su edición or ig ina l d e 1857 



Emi l io López S a l d a ñ a , 3 3 años , m a e s t r o de p r o f e s i ó n , es m i l i t a n t e del 
P S O E d e s d e 1 9 7 6 . « P a s o gran par te d e mi t i e m p o en el d e s p a c h o del 
A y u n t a m i e n t o . » 

—¿Cuántos años lleva dedicado a 
la política? 

— Si por política se entiende ser 
militante de un partido, desde el año 
76 que ingresé en el P S O E . En la 
Alcaldía de Guadix llevo desde las 
últimas elecciones municipales que 
fueron en abril del 79. 

—¿Ha superado el Ayuntamiento 
el concepto de partido en beneficio 
de la ciudad de Guadix? 

— D e esta pregunta que se me 
hace, quisiera aclarar varios concep
tos: Parece que existe entre ciertos 
sectores de la población, una relativa 
desconfianza hacia los partidos polí
ticos, que son los cauces de partici
pación en la vida pública que la 
Constitución nos señala; dicen que
rer trabajar por su pueblo, pero de 
una manera " independiente" un de-

5. Unirse y sin someterse a los derechos 
~¿ y obligaciones que la militancia en 

cualquier partido o sindicato exigen. 
Esto a mi, aunque respeto profun
damente las distintas opiniones, si 
que me hace desconfiar un poco de 
sus buenas intenciones y de sus ver
daderos deseos de trabajar por su 
pueblo, porque considero que aún 
respetando las doctrinas y e lmodeio 
de sociedad que cada partido predi
ca, desde ellos se trabaja en defini
tiva por el bien de la sociedad, aun
que bajo ópticas distintas. Lo demás 
considero que es no agotar los cau
ces de participación que la Consti
tución nos señala y, por lo tanto, no 
profundizar suficientemente en la 
democracia. Aclarado esto quiero 
decir también que el Ayuntamiento 
como organismo en el que están 
integrados varios partidos políticos 
trabajan sin excepción por el bien de 
Guadix, que es la mejor forma de 
hacer política; muchas veces pueden 
existir disparidad de criterios entre 
los distintos partidos, e incluso entre 
miembros de un mismo partido, pero 
esto para mí es enriquecedor y posi
tivo, y que no te quepa la menor 
duda, que si los concejales que for
man la corporación no tuviesen color 
político o perteneciesen a un partido 
único, como las corporaciones ante
riores, las discusiones y las opinio

nes distintas, serían más dispares si 
cabe que en la actualidad, y a prue
bas pasadas me remito. 

—¿Podría decirnos, brevemente, 
los principales problemas que el 
Ayuntamiento ha tenido bajo su 
mandato? 

— Esta es una cuestión que la gran 
mayoría de los ciudadanos no se han 
parado a pensar. Efectivamente, 
hemos tenido y estamos teniendo 
bastantes problemas. Primero, los 
derivados de las fluctuaciones poli-
ticas que se han visto obligados a 
soportar las primeras corporaciones 
democráticas. En cambio, de unas 
corporaciones elegidas a dedo, y de 
un alcalde designado por el Gober 
nador civil de turno, al de una cor
poración elegida democráticamente 
por el pueblo, ha sido grande y en 
algunos momentos traumatizante 
para muchos ciudadanos e incluso 
para cierta parte del funcionariado 
municipal, y más si tenemos en 
cuenta que nos estamos desenvol
viendo con una ley de bases de 
Régimen Local anticuada y que no 
se adapta en absoluto a las nuevas 
circunstancias y situaciones muni
cipales. 

Otro de los problemas a los que 
nos hemos tenido que enfrentar ha 
sido el de renovar unas ordenanzas 
municipales trasnochadas y con una 
vigencia de alrededor de veinte años. 
El poner al día estas ordenanzas ha 
supuesto para esta corporación una 
crítica, muchas veces malintencio
nada y sin fundamento, y un des
gaste político que asumimos porque 
creemos que era necesario para el 
funcionamiento del Ayuntamiento y 
en beneficio de los ciudadanos. 

A pesar de esto, todavía tenemos 
' un presupuesto muy bajo, y que las 

próximas corporaciones sean del co
lor político que sean, no tendrán más 
remedio que actualizar. 

Ya en el plano técnico hemos 
tenido que hacer frente a una serie de 
necesidades de infraestructura ur
banística que era necesario e im
prescindible en muchos casos abor
dar. Hoy esta corporación puede 
estar satisfecha porque a pesar de la 

mala memoria de muchos, pode
mos decir que el 90 por 100 o más de 
los ciudadanos de Guadix tienen sus 
servicios de a lumbrado, agua, alcan
tarillado, asfalto y otros, que hace 
tres años escasos no tenían. Por 
supuesto que quedan muchas cosas 
por hacer, pues una ciudad como la 
nuestra en extensión y número de 
habitantes sometida al abandono de 
muchos años, no se puede recuperar 
totalmente en poco tiempo, pero en 
el año que aún le queda de gobierno 
municipal a esta corporación, segui
remos luchando con la misma fe e 
ilusión que hasta ahora y procura
mos mejorar muchas de las cosas 
que aún quedan por hacer. 

—¿Y los principales logros? 
—Bueno, esto no soy yo el más 

indicado para referirlos, más que 
nada porque están a la vista. Se han 
conseguido muchas cosas en materia 
de saneamientos , alumbrado, pavi
mentación, jardinería, limpieza, 
transporte publico y otros, aunque 
repito que no todos los que hubiése
mos deseado. A mi me preocupan 
mucho más las cosas que aún faltan 
por hacer que lo que se ha hecho, de 
todas formas estamos preparando un 
amplio estudio de las realizaciones 
efectuadas y que se dará a conocer 
públicamente en su día cuando esta 
corporación finalice su mandato y dé 
cuenta al pueblo que la eligió de lo 
que se ha hecho y aún queda por 
hacer. . 

—¿Cuántas comisiones munici
pales informativas funcionan en el 
Ayuntamiento? 

— Funcionan bastantes, unas 
cuando el asunto a resolver así lo 
requiere, como por ejemplo, la de 
festejos que este año ha estado pre
sidida por Encarnita Casado y otras 
asiduamente, por ejemplo: Obras y 
Urbanismo presidida por don A n 
tonio Barquiel; Hacienda municipal 
presidida por don Cayetano Alco
cer; Abas tos presidida por don José 
Sánchez; Educación y Cultura pre
sidida por doña Encarnación C a 
sado; Personal , Gobernación y Ser
vicios presidida por don Salustiano 
Pérez; Trabajo y Paro presidida por 



don Antonio Ortiz; Abastecimientos 
de aguas presidida por don Antonio 
Varón; Limpieza presidida por don 
Torcuata Varón y Sanidad presidida 
por el señor García Moreno. 

—¿Por que el Ayuntamiento no 
pide la participación del pueblo en la 
gestión municipal? 

—Primero te diría que el pueblo 
está perfectamente representado en 
los concejales que integran esta cor
poración y que fueron elegidos por el 
pueblo, precisamente, para partici
par en la gestión municipal: así fun
ciona el sistema democrát ico a nivel 
municipal y a niveles de gobierno en 
cualquier país democrát ico. Pero 
también te quiero decir que en los 
asuntos que así lo han requerido se 
ha solicitado en muchas ocasiones la 
opinión y colaboración de los veci
nos, por medio de las Asociaciones 
de vecinos, presidentes de comuni
dades y otros colectivos: ¡o que no 
podemos' es llegar a- un gobierno 
municipal asambleario. no porque a 
mi me moleste, sino porque lo consi
dero utópico y poco práctico y por
que se saldría de los cauces de repre-
sentatividad que marca la Consti
tución. 

—¿Puede darnos alguna primicia 
de gran interés para el pueblo de 
Guadix?. 

— Nuest ro sistema de trabajo se 
fundamenta más en una labor diaria, 
muchas veces oscura pero práctica, 
que a unos logros espectaculares y 
monumentales más propios de épo
cas pasadas que de lo que hoy exige 
la sociedad: pero en fin. si por primi
cia se puede entender, te diré que 
muy en breve se comenzarán las 
obras de alcantarillado, asfalto y 
alumbrado de la calle Alvaro de 
Bazán y de todas sus transversales 
hasta el Parque, también están en 
estudio la próxima iluminación de la 
Avenida O. Medina Olmos , la nueva 
pavimentación de la calle de San 
Torcuato , la evacuación de aguas 

pluviales desde el Arco hasta el rio, 
la restauración del Arco citado, y en 
los anejos las instalaciones de los 
teléfonos y el alcantarillado de Ba-
cor. que ya cuenta con agua pota
ble. Es posible también que se cons
truya en la Estación un nuevo grupo 
escolar. 

Hay otras obras importantes en 
proyecto y que daremos a conocer 
cuando esté más próxima su eje
cución. 

— ¿Como ve el Ayuntamiento el 
nacimiento de W A D I - A S ? 

— Yo confieso que todo lo que sea 
formar e informar es muy positivo y 
más si esta iniciativa parte de un 
grupo de jóvenes, con gana de tra
bajar, en una parcela tan difícil y 
complicada como es el periodismo. 
Tengo gran confianza en su directora 
Piedad Alarcón y en todos los que 
componen la redacción de W A D I -
A S . por tanto, primero felicito públi
camente a los promotores de esta 
revista y después quiero pedir al 
pueblo de Guadix que colabore ma

sivamente en el mantenimiento de la 
misma, para que pueda, durante 
muchos años, mantenerse e informar 
a los ciudadanos de Guadix y su 
comarca de aquellos problemas que 
les atañen. 

— La redacción de W A D I S - A S 
cree que la primera autoridad de la 
ciudad debe contactar más con su 
pueblo. Pensamos que una de las 
formas podría ser una tertulia-de
bate. ¿Acepta la invitación, señor 
alcalde? 

—Te asombrarías si supieras la 
cantidad de personas que pasan dia
riamente por mi despacho, cada uno 
con sus problemas. Creo que aunque 
pueda parecer lo contrario, pues 
gran parte de mi tiempo lo paso en mi 
despacho, estoy muy en contacto 
con el pueblo y conozco perfecta
mente sus problemas. De todas for
mas espero que con vuestra revista 
estos contactos sean más eficaces y 
prolongados. También me pongo a 
vuestra disposición para intervenir 
en esa tertulia-debate que tenéis 
programada siempre que mi trabajo 
y mis obligaciones municipales lo 
permitan. 

— Por último, señor alcalde, 
¿cuando termine su mandato piensa 
presentarse a la reelección? 

— Esta es una pregunta que me 
hacen muy a menudo y la verdad es 
que aún es prematuro pensar en las 
elecciones municipales, queda toda
vía más de un año y pueden pasar 
muchas cosas que decidan hacia una 
u otra opción. De cualquier forma, 
pienso que los cargos públicos no se 
pueden perpetuar que hay que reno
varlos de cuando en cuando y que 
nuevas personas asuman las respon
sabilidades que supone la Alcaldía 
de Guadix. Por otro lado, tampoco 
le tengo especial apego ni a este ni a 
ningún otro cargo público. Así que 
ya veremos en su día lo que decido. 

J. Heras 

p Padrón municipal de habitantes -| 
Población de derecho. 20.218 habitantes. 
Población de hecho. 19.860 habitantes. 
Sobre los habitantes de hecho: 

Mujeres. 10.165. 
Varones. 9.69,5. 

T O T A L DE V I V I E N D A S . E N EL TERMINO MUNICIPAL 

— Principales. 3.900. 
— Secundarias. 227. 
— Desocupadas. 1.289. 
— Alojamientos o cuevas. 1.304. 
— Viviendas colectivas. 11 . 
— Número de familias en el municipio. 5.260. 

H ermanos 

L e s o f r e c e t o d a c lase de t r a b a j o 

en c a r p i n t e r í a d e A l u m i n i o , C r i s 

t a l e s , A i s l a m i e n t o s de O b r a s (yj-
TROFIB)- C u a d r o s , M a r c o s , E s p e j o s , 
y Mamparas. 

Carretera de Murc ia, 14 
Teléfono 6í> 0 7 95 

G U A D I X ( G r a n a d a ) 



; i;}a«>;>w-»;sat»aftB^ Iilililll m i — i 

Si esta historia te recuerda algo. 
solo puede ser un viaje en AUTED1A S.A. 

La decisión de hacer el viaje Guadix—Granada en 
diligencia estuvo obligada por las adversas condiciones 
ambientales que durante varios días impidieron la 
normal navegación por el «Rio Verde». Desde hacía 
varios días los niveles de las aguas resultaban insufi
cientes para navegar. En los márgenes del río solo 
destacaban los montones de basura que proliferan y 
perfuman toda la zona. Por eso. debido a las inclemen
cias, optaron por hacer el viaje en diligencia. 
- Yo debo estar en Granada antes de las once; a esa 
hora tengo un examen dijo uno que naturalmente era 
estudiante . 
— También yo necesito estar a las once. Anoche me 
llamaron por teléfono para decirme que mi mujer ha 
tenido un niño, y que las horas de visita son de once a 
doce. Así que he pedido la mañana de permiso para 
verlo y volver inmediatamente en la diligencia de las 
dos. 

Tras los efusivos abrazos de felicitación y algunas 
invitaciones que pagó el recién es t renado padre, deci
dieron tomar la diligencia que partía de Guadix a las 
9.15 de la mañana siguiente. 

A la horaprevis ta , una mañana peliaguda de invier
no, ambos amigos se encontraron en la sucia y mu
grienta habitación que la empresa de la diligencia 
ofrece a los pacientes viajeros que cometen el error de 
creer en los carteles indicadores de horarios. Hacia las 
diez de la mañana, procedente de Baza, se detuvo en la 
parada oficial la diligencia que hacía el sevicio Baza— 

0 Guadix—Granada. Pero, unidos a la tardanza, sur-
-g gjeron dos nuevos contratiempos: por un lado, la dili-
- ! gencia venía repleta de viajeros; de otro, los viejos 

caballos que soportan el peso de los viajes, echaban 
humo por las orejas. Rápidamente (algunos minutos) 
apareció jadeante una nueva (es una forma de decir) 
diligencia. Repartieron los pasajeros entre ambas, 
para dividir los esfuerzos y el peso, y lentamente, con 
la agonía del asmático, partieron no muy convencidas 
hacia la capital (perdón: hacia Purullena. Diezma, 
«El Molinillo», y Granada). 

El amigo que estrenaba hijo rezaba para que al 
menos pudiera ver a su mujer unos veinte minutos. 
El estudiante perdía el humor por momentos, pensando 
en la inutilidad de su viaje. 

En Purullena permanecieron parados varios minutos, 
para esperar la llegada de viajeros procedentes de 
Benalúa. Estos aparecieron sobre las tablas de un 
desvencijado carro que iba tirado por un burro con más 
de cien años. 

Partieron de Purullena. Subieron heroicamente 
(como pudieron) las cuestas de Diezma. Pararon en 
Diezma. Esperaron. Partieron.. .Los viajeros, ateridos 

Taller y Reparación 
del Automóvil 

Rafael y Antonio 
TODO TIPO DE AUTOMÓVILES 

SERVICIO OFICIAL LEYLAND 

Carretera de Granada , 2 8 
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de frío apretaban ¡os labios y se tapaban la nariz para 
no inhalar los peculiares olores que se desprendían 
por todos los poros de la diligencia: olor a vómitos, 
fragancias caribeñas que recuerdan unos pies que olvi
daron mudarse de calcetines en un mes. la caspa sobre 
el respaldo. . . 

Los amigos, con los rostros ensombrecidos y preo
cupados, no cruzaron más palabras en el viaje, pero 
escucharon con avidez la historia que una anciana 
enlutada relataba a su nieta, una joven de .embrujados 
ojos negros: 
«Hija mía. estos viajes son una gloria. Recuerdo que tu 
abuelo, que en paz descanse, cada vez que viajaba en 
diligencia, se ponía las botas de riego y saco de plástico 
sobre los hombros, para no calarse de agua hasta los 
huesos. ¡Hasta paraguas abiertos llevaba la gente! . . . 

«Cuando yo viajaba, siempre me llevaba un cojín, 
porque una vez que no lo hice, una astilla o un muelle 
suelto me rajó el vestido y se me vieron los refajos». 

/ 

«Otra vez (viajábamos casi el doble de lo permitido), 
el hombre ese que pide los billetes gritó: ¡Agáchense, 
rápido!. Yo me asuste, creí que íbamos a tener un acci
dente. ¿Y sabes que fué? Nada, que nos habíamos 
cruzado con la policía de tráfico y temían una multa. . .» . 

Pasado Huctor Santillán. los amigos se quedaron 
dormidos. El que iba sentado junto a la ventanilla posó 
la cara en el cristal con mucho cuidado, para no rozar 
una cortinilla con manchas de aceite, tomate, huevo, 
residuos de una escrupulosa limpiada de nariz. 

Por fin llegaron a Granada. Después de despedirse, 
el «amigo—padre» corrió hacia el hospital. Cuando 
llegó, su hijo ya tenía dientes y comenzaba a gatear 
para erguirse. El estudiante anduvo más despacio, 
pero al llegar a su destino quedó confuso. Preguntó a 
unos niños que jugaban al fútbol en la entrada, y estos 
le informaron que la facultad la habían trasladado 
de lugar hacía bastante t iempo. 

Demasiado tiempo = FINCH = 

Regalos 
Ar t í cu los de Regalo 

Bisutería y plata 

Compre a precios 

de Ceuta y Canarias 

sin salir de Guadix 
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B R E V I A R I O 
El sábado día 9 tuvimos un eclipse lunar. Espectáculo 

gratuito que fue seguido con gran interés en toda la 
comarca, y no es para menos, pues al precio que están 
los espectáculos públicos y con la cuesta de enero, 
no está el bolsillo para muchas tonterías. Pero no respi
remos tranquilos todavía, pues el Sr. Añoveros. Minis
tro de Hacienda, puede sal imos con un nuevo impuesto 
que muy bien podría l lamarse «Impuesto sobre Eclipses 
sabatinos, no contemplado en la Ley General de 
Espectáculos al aire libre». No tiemblen,era una broma. 

Cuando el numeroso público congregado para ver la 
Cabalgata de Reyes, vio aparecer un tractor con pala y 
todo, no sabía si iban al campo a desmontar unos terre
nos, o a participar en el desfile. Estos detalles hay que 
cuidarlos más . Los mayores nos desilusionamos, 
no así los pequeños que se lo pasaron «bomba». Pero 
como esta nota va dirigida a los mayores, añadiremos 
que la organización brilló por su ausencia. Quien 
también lo pasó maravillosamente fue S.M. el Rey-
Gaspar, aunque con los «caramelazos» que daba, 
algunos pensaron que iba de Rey Herodes. 

* * * 
Los incidentes del part ido Guadix-La Zubia, son 

incalificables. El pueblo de Guadix es mucho más que 
50 desaprensivos que ponen en entredicho nuestro 
buen nombre . Bien es cierto que el arbitro se equivocó, 
para él nuestro desprecio si el equívoco fue intencio
nado, pero j a m á s nuestra agresión. La siembra que rea
lizan estos «señores», ya la están recogiendo nuestros 
jugadores. E n el part ido Pinos Puente-Guadix, los 
jugadores propietarios del terreno persiguieron con 
saña a nuestros muchachos. El que no se lo crea que 
pregunte a Miguelito, modelo de deportista, bueno a él 
o a sus espinillas. 

$ $ $ 

Nuestras autor idades parece ser, no visitan los Blo
ques de la Cooperativa, « M a de los Angeles», pues áe 
otra manera no se comprende cómo todavía no se Tía 
tomado ninguna medida para sanear la acequia que por 
allí pasa. El espectáculo es bochornoso, pues las aguas 
en estado de putrefacción despiden un olor nausea
bundo. Si no se toman urgentes medidas pronto 
veremos a los vecinos haciendo apuestas a favor de 
alguna de los cientos de ratas que en dicha acequia 
anidan, para ver cual de ellas es la más rápida. 

$ $ $ 

Todo no va a ser t r i s te , aquí llegan cosas buenas . Nos 
informan que los Servicios de Urgencia de la Casa de 
Socorro serán gratui tos de ahora en adelante para 
los habi tantes de Guadix y sus anejos. Un ¡Ole'! al 
Ayuntamiento, ojo.no digo al Alcalde. 

Calzado Caballero 

Calzado 
Señora 

Artículos de Piel 
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Nos han comentado que se está haciendo un informe 
sobre el estado del «Arco de S. Torcuato». Dicho 
informe serviría para confeccionar un presupuesto con 
vistas a su restauración. En cuanto tengamos más 
noticias se lo comunicaremos. Yo estoy muv contento 
¿YUds .? 

* * * 
Guadix contará con Banda Municipal para la Semana 

Santa. Los uniformes están casi acabados. Con esta 
nueva presentación se enmienda el grave error de ha
berla hecho desaparecer anteriormente. 

* * # 
Regocijémonos, el «vino del país» está a punto de 

caer. Más de un «borrachete» piensa pedir un monu
mento para él. La verdad es que gentes con menos cate
goría ya lo t ienen. 

* * * 
Ayer volvió a Granada nuestro paisano Carmelo 

Martínez Parrilla, después de realizar una gira por los 
Países Bajos cosechando un resonante triunfo. Varios 
de sus conciertos han sido retransmitidos por el Canal 
2 de R.N.E. El próximo día 16 parte para Panamá, 
Costa Rica y Colombia; le deseamos el mayor de los 
éxitos. En el próximo n° ampliaremos esta noticia y 
daremos cuenta de sus futuros proyectos. 

/. M. González 

Tejidos PAR 
Manuel Amezcua Ochoa 

T e n a Sicilia, 9 
G U A D I X 
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Iniciamos en este número la prime
ra de una serie de entrevistas que 
haremos a los líderes de los partidos 
políticos que vayan pasando por 
nuestra comarca, con motivo de las 
elecciones andaluzas. 

Alfonso Quer rá en u u a a i x 
—¿Cuál es el motivo de su visita a 

Guadix? 
—Vengo para realizar diferentes 

actos, uno de ellos es la visita al 
alcalde y a los concejales socialistas 
que en repetidas ocasiones me han 
invitado a que viniera. También he 
venido para asistir a un acto público 
en el que expondré una amplia visión 
de los acontecimientos políticos ac
tuales y a explicar la importancia de 
las elecciones del 23-M para el Par
lamento andaluz. 

—¿Cómo se presentan las elec
ciones para el PSOE? 

— Se ven en nuestros militantes 
una sensación de triunfo. Los son
deos de opinión realizados nos son 
claramente favorables, pero no de
bemos de caer en un exceso de 
triunfalismo porque si caemos en él, 

3 nuestros militantes pueden no tra-
^ bajar lo suficiente creyendo que el 

triunfo está asegurado. Nuestro ob
jetivo en estas elecciones es conse
guir la mayoría absoluta en el Par
lamento andaluz. 

—¿La lucha interna dentro de los 
otros partidos favorecen al suyo? 

—Sin duda alguna, ya que otros 
partidos se están desmoronando. El 
nuestro va a ser una fuerte alterna
tiva de cara a las futuras elecciones 
generales. 

—Rafael Escuredo está intentan
do ser el presidente de todos los 
andaluces. ¿Es cierto que su labor 
está siendo muy cuestionada dentro 
de su partido, por la imparcialidad 
que está intentando dar a su labor? 

— N o , en absoluto; si estuviera 
cuestionada la personalidad del pre
sidente Escuredo, el partido no lo 
hubiese nominado para ser el presi
dente después de las elecciones. Yo, 
ayer mismo en la inauguración del 
tercer congreso, tuve la oportunidad 
de señalar cómo el partido está per
fectamente sintonizado con la poli-
tica de concentración que Rafael 
Escuredo ha llevado desde la Junta 
hasta ahora y cómo creemos que a 
partir del triunfo electoral Rafael 
Escuredo puede ser un magnifico 
presidente para un gobierno mono-
color socialista. 

—Tele-Andalucía se llama en es
ta tierra Tele-Sevilla, cuando ten
gamos un gobierno autónomo, ¿lo 
será de toda Andalucía o seguirá el 
ejemplo de T V E ? 

— E s verdad que Tele-Andalucía 
no se ocupa para nada de Andalucía 
Oriental ni de las zonas más desfa
vorecidas, pero bien es verdad que 
tampoco se ocupa de Sevilla, sólo se 
ocupa de los accidentes, no hace más 
que dar accidente y encima se 
sonríen; la locutora se sonríe cuando 
dice: hoy han muerto 4 ó 5 y hecha 
una sonrisita como diciendo, «Bue
no..., podría haber sido peor». En 
resumen, Tele-Andalucía no se ocu
pa de nadie pero incluso cuando da 
los accidentes sólo se refieren a los de 
Andalucía Occidental. A mi me pa
rece un error desde todos los puntos 
de vista. Yo creo que si la televisión 
después de las elecciones está en 
nuestras manos, la televisión va a ser 
un vehículo importantísimo para ex
plicar a la población, no sólo los 
logros, sino también los problemas. 
Sólo buscando la participación de la 
gente en lo bueno y en lo malo, sólo 
así, se puede transformar una región 
como Andalucía. 

—Su partido es de ámbito nacio
nal. ¿Qué importancia se concede 
dentro de él a los problemas de 
Andalucía? 

—Andalucía es la cuarta parte del 
territorio nacional y casi la cuarta 
parte de la población, aunque sólo 
fuera por la importancia que tiene 
dentro del Es tado español a Anda
lucía habría que darle esa importan
cia y esa categoría, aún más, si nos 
fijamos en que Andalucía es, proba
blemente, la región más rica de Es
paña y, sin embargo, de las que vive 
en mayor pobreza. La solidaridad 
lleva inexorablemente a que tenga
mos que ocuparnos de Andalucía 
más que de ningún otro sitio unido a 
alguna otra región, como Extrema
dura. Yo creo que Andalucía tiene 
que ser una región que cambie radi
calmente su destino, de ser la cola de 
toda España, la cenicienta, y tiene 
que convertirse, a nuestro juicio co
mo socialistas y como andaluces, en 

la región punta de España . 
—¿Qué razones hay para que el 

señor Múgica sea interrogado por el 
juez instructor del consejo de guerra 
a causa de los sucesos del 23-F? 

—Bien, la misma razón que justi
fica, que una serie' de abogados de 
los ultras causantes de aquel golpe 
de Es tado estén intentando ensuciar 
la imagen del Jefe del Estado, del rey 
Juan Carlos. Igualmente, han pre
tendido crear ciertas dudas en un 
sector de la población, aunque, afor
tunadamente, no lo han conseguido. 
El señor Múgica era el presidente de 
la Comisión de Defensa y en sus 
contactos con una serie de generales, 
prácticamente con todos los gene
rales con mando en plaza, uno de 
ellos era el general Armada, y en
tonces los ultras conservadores 
quieren involucrar la imagen del par
tido socialista, la imagen del rey y la 
imagen de todo aquel que el 23 -F 
luchó en defensa de la democracia y 
en contra de la actitud criminal de 
los ultras conservadores. 

—¿Quiere hacer alguna declara
ción para nuestros lectores? 

—En principio, sabiendo que es 
una revista de ámbito muy cercano a 
los lectores, yo soy muy partidario 
de que la política se acerque a los 
ciudadanos, porque la tecnificación 
:del Es tado ha hecho que las pobla
ciones, no sólo en España, se sientan 
muy de espaldas a los instrumentos 
de gobierno. Entonces mi teoría es 
que solamente impulsando las co
munidades que ya tienen su vida 
propia y de ellas el municipio, como 
fundamental, solamente así se puede 
acercar la gobernación de una colec
tividad a los gobernados y. por tanto, 
una revista que se dedica a hablar de 
los problemas de todo orden pero 
dirigidos especialmente a los habi
tantes de Guadix y su comarca, es 
para mí un vehículo más de aproxi
mación de la gestión de los ciudada
nos hacia los ciudadanos mismos 
que han de apoyarla. 

J. M. González 



r - AL HABLA CON LAS ASOCIACIONES DE VECINOS — 

Hoy, ¡a de las Cuevas— 1 

—¿Cuándo y cómo surgió la idea de crear esta Aso
ciación? 

— La idea surgió hace como cuatro años, de un señor de 
aquí, de las Cuevas . IlamadoJibaja( actual presidente). En 
principio lo movió él. creo que impulsado por el partido 
socialista. 

—¿Quiénes la componen y como se eligen los miem
bros? 

—Está formada por la gente del barrio, la junta 
directiva está formada por un presidente, un secretario, un 
tesorero y dos vocales. 

—¿Quién puede pertenecer a esta Asociación? 
—Toda persona que esté implicada en alguna labor del 

barrio o que sea de él. comprendida entre la zona de las 
Cuatro Veredas. Carrera Las Cruces, Cañada de los 
Perales y Las Casil las. 

—¿Qué tiene de positivo y que de negativo? 
—Tiene de positivo que se ha movido mucho ante los 

problemas del barrio, todo se ha llevado al Ayuntamiento 
y se han arreglado calles, se han puesto luces, darros: río 
todos, pero se han hecho bastantes. 

—¿Cómo ha reaccionado la gente de aqut ante ella? 
¿Colaboran todos? 

— La gente mayor a lo que va es a solucionar su propio 
problema, en cambio en los jóvenes encontramos mas 
apoyo, y se están interesando mas por estos problemas 
que nos atañen a todos. 

—¿Qué han conseguido en el tiempo que llevan? 
— Uno de los mayores éxitos que hemos obtenido ha 

sido la iluminación, el asfalto de algunas calles, agua, 
darros y la carretera de las Cuatro Veredas. 

—¿Han tenido alguna ayuda de alguien? 
— Sí. parte lo ha pagado gente de aquí, pero la mayor 

parte ha sido la Diputación, y el Ayuntamiento que nos ha 
ayudado para poder llegar a la Diputación. 

—¿Dónde han surgido los mayores problemas? 
— N o sé. N o sé. El mayor problema es la falta de 

colaboración. 
—¿Hay algo que se quiera realizar y no se ha realizado? 
—Bueno, la iluminación de toda la parte de la Ermita 

de la Virgen de Grac ia . Se quiere hacer también un 

parque infantil. O t ra cosa que está más movida por el 
Centro Cultural es una subvención pedida a la Caja de 
Ahorros para hacer un Centro Social, el Ayuntamiento 
nos ha cedido el solar, pero no se puede empezar hasta 
que no se allane el ter reno, aunque esto está llevado por 
quien anteriormente he dicho. 

—¿Qué necesidades tiene la Asociación? 
—Hay necesidades de líderes que muevan esta Aso

ciación. En esto hay un problema, parece ser que a los 
partidos políticos no les interesa tanto las asociaciones de 
vecinos, es la impresión que me da. 

—¿Puede ser porque buscan el protagonismo? 
—Quizá. N o sé. 
—¿La Asociación está politizada? 
—Lo ha estado: en este momento ya no. 
—¿Tiene futuro? 
—Yo pienso que sí, para la gente joven. Estos se dan 

cuenta que existen problemas de fondo a solucionar, a 
parte de lo que está a la vista, pero para los mayores ya 
no tanto. 

Entrevista real izada a Esperanza, unode los miembros 
de esta Asociación. 

En las pasadas navidades fuimos testigos de un acto anti
cul tural , llevado a c a b o por el casino de la c iudad. Aunque 
el detalle es m í n i m o , sirve para hacerse una idea de d icho 
cen t ro . El casino de Guad ix se negó a pegar propaganda en 
sus cristales de un c o n c i e r t o que la Escolam'a iba a dar en 
la iglesia de Sant iago. Si se hubiera tratado de un concurso 
de " ju l epe" , ¿hub ie ran pegado la propaganda? Sin comen
tarios. 

Pepe Alarcón 

Murió un 
Edificio Histórico 

La calle d e San Marcos está de luto. Una casa que data 
del siglo XVIII acaba d e sucumbir ante el avance imperté
rrito del t i e m p o . Fue edif icada por don José Requena Es
pinar, c o m p a ñ e r o de Pedro Antonio de Alarcón, di rector 
y propie tar io del pe r iód ico local "El Accitano". 

A lo largo de los a ñ o s d i o cobijo a las más variadas ins
t i tuc iones : hab ía servido de albergue al Cuartel de mili
cianos del pa r t ido federal del Cantón de Granada. También 
fue util izado c o m o "casa del Pueblo" antes de la Guerra 
civil. En los úl t imos años se utilizó como sede del Auxilio 
Social. 

Descanse en paz u n o más de nuestros recuerdos. 



PASADAS POR AGUA 
LAS LUMINARIAS 
DE SAN ANTÓN 

Con gran júbilo se celebraron las tradicionales lumina
rias de San Antón, deslucidas en parte por la lluvia que 
cayo en nuestra ciudad durante todo el dia. Grupos de 
personas rodeaban las hogueras saltando y bailando a 
pesar de esa lluvia constante que caía. Muchas de ¡as 
calles se vieron iluminadas y alegrando la fiesta como no. 
las botas de nuestro vino del pais y la careta, aunque sí 
faltaron en muchas de ellas las patatas asadas que vienen 
siendo tradicionales año tras año. 

Al día siguiente, día del patrón de los animales, y 
organizado por los barrios de San Antón y San Miguel la 
fiesta se monta alrededor de su ermita, primero el desfile 
procesional del santo, por varias calles de estos barrios 
organizadores, entre carrozas, algunos caballos, en menor 
cantidad que años atrás, acompañando la banda de 
tambores y cornetas, tras el desfile y la entrada del santo 
en-la iglesia, la entrega de trofeos, al mejor caballo a la 
mejor carroza, a la segunda carroza y al mejor jinete 
infantil. 

Terminado esto, los jinetes se preparan para iniciar las 
tradicionales 9 vueltas, previa bendición de animales y 
jinetes, comienzan a darlas, siendo presenciadas por un 
gran número de personas, unas esperando turno para 
cumplir esta tradición y, otras muchas, simplemente 
contemplando el bello espectáculo. 

Posteriormente la compra de la llamada cuña en los 
puestos colocados para este fin en las eras de al lado de la 
ermita, y que este año no eran demasiados, quiza por el 
mal tiempo, por lo que todos se encontraban abarrotados. 

Al acabar la compra, de vuelta al hogar satisfechos de 
haber pasado un rato agradable entre la multitud que se 
agrupaba en las eras. 

Fiesta ésta, en decadencia en los últimos años y que los 
aceítanos hemos de revivir colaborando en la medida de 
nuestras posibilidades en años venideros. 

J. Heras 

Se ha aprobac 
de! nuevo añe 

En c.l último pleno celebrado el día 17 de diciembre 
pasado, adelantando este con motivo de las fiestas navi 
cieñas, se aprobó por unanimidad el presupuesto par; 
! .982 que se cifra en ciento setenta millones de pesetas 
por lo que supone un incremento respecto al añi 
anterior de cuarenta y cinco millones de pesetas < 
sea un 36 por ciento. 

Las principales características del Estado de Ingreso 
viene dada por la mayor participación de los recurso-
Estatales, como consecuencia de haber sobrepasad! 
nuestra Ciudad, en el último Padrón Municipal.' I; 
cuota de los 2 0 . 0 0 0 habitantes y por los mayores 
recursos locales, que son gestionados por la Hacienck: 
Pública, caso de la Licencia Fiscal que al haber sidí 
revisada y actualizada durante 1.981. ha visto mimen 
tados sus ingresos en un 300 por ciento. 

Los demás ingresos locales no sufren aumento algu
no, debido a que no se ha modificado ninguna Ordo 
nanza Fiscal, si bien éstos, durante el desarrollo dei 
ejercicio se pueden ver aumentados, como consecuen
cia del mayor número de contribuyentes, actualización 
de los Padrones, etc.. pero que a priori no puedei 
determinarse. 

En el Estado de Gastos, se pueden dividir en di» 
aparta elos fundamcnta 1 es: 

a) Gastos de personal y corrientes 
b) Gastos motivados por inversiones 
Los primeros no experimentan alteración conside

rable, ya que se ha previsto un aumento de los Gastos 
de personal del 10 por ciento, si bien éste porcen
taje puede verse modificado, si la Administración 
Central dicta las disposiciones oportunas respecto 
a las retribuciones complementarias de los funciona
rios en plantilla, en cuyo caso, será necesario realizar 
el oportuno expediente de modificación de créditos 
o reconocimiento de crédito en su caso. 

En este apartado, también se incluye el importe 
del reconocimiento de crédito aprobado por este 
Ayuntamiento Pleno en sesión de 25—11—81 y cuyo 
importe se cifra en una cantidad aproximada a los 
DOCE MILLONES DE PESETAS: 

Los demás gastos de naturaleza ordinaria, se han 
actualizado con arreglo a los mayores costos de los 
servicios, .caso de alumbrado público, calefacción, 
carburantes , reparaciones ordinarias, etc. 

Como inversiones más relevantes, podemos citar, las 
consignaciones de 5.743.150 pesetas para alumbrado 
público, 5.500.000 pesetas para pavimentaciones, 
4.000.000 pesetas para el Pabellón cubierto, 2.500.000 
pesetas para el segundo pago del camión, aparte de las 
aportaciones de 3.000.000 pesetas para los planes pro
vinciales, 4.000.000 pesetas para la Confederación y 
1.500.000 pesetas para el Plan General de Ordenación 
Urbana de Guadix. 

También existe una partida de 1.000.000 pesetas 
para la posible compra de los terrenos, donde iría 
ubicado el Pabellón cubierto y otras consignaciones 



¡ I presupuesto 
) 8 2 
)ara Cementer io ,Desrat ización. Biblioteca. Matadero. 
Abastos, Cámaras de pescado, etc. 

Hay que destacar también que las remuneraciones 
;omplementarias que figuran en este presupuesto, acor
dadas por unanimidad en pleno del día 4 de mayo de 
1981 de conformidad con lo establecido en el R.D. 
1.531/79 son las siguientes: 

Sr. Alcalde 600.000 pts . anuales 
Tenientes de Alcalde 300.000 pts.- anuales, estos 

jstán desempeñados por los siguientes Concejales: 
D. Salustiano Pérez Moya 
D. Cayetano M. Alcocer López 
D a Encarnación Casado Pérez 
D. Antonio Barquier Varón 
D. José M a García Moreno 
D. Ángel García Casas 
D. Joaquín López Matías 
D. Juan Gómez Hernández 

En la partida de gastos de representanción hemos de 
decir que el año pasado ascendía a tres millones seis
cientas sesenta mil pesetas de las que sólo se gastaron 
dos millones seiscientas noventa y cinco mil. existien
do, .por tanto, un saldo disponible de novecientas 
sesenta y cinco mil pesetas, por lo que este año al haber 
aumentado el saldo presumible será mayor. 

Según nuestra máxima autoridad el vigente Presu
puesto aún a pesar, de que triplica el de hace dos años, 
solo es un Presupuesto para andar por casa, ya que con 
él no podemos hacer frente a las múltiples necesidades 
que cuenta nuestra Ciudad, pero no es nuestro deseo, 
en un momento de gran paro y de una enorme infrac
ción el aumentar la capacidad contributiva de nuestros 
conciudadanos, por lo que este Presupuesto es un Pre
supuesto de austeridad y de sencillez de inversiones, y 
a su vez de expectativa de mayores realizaciones 
para años venideros. 

* * * 

CAPITULO VI.—INVERSIONES 
Cementerio 500.000 
Alcantarillado 2.000.000 
Alumbrado 5.743.150 
Desratización 520.000 
Pavimentaciones ' 5.500.000 
Pabellón cubierto 4.000.000 
Camión 2.500.000 
Biblioteca 50.000 
Matadero 1.200.000 
Abastos 300.000 
Planes provinciales 3.000.000 
Aport. Confederación 4.000.000 
Plan G e n e r a l . . . ' 1.500.000 
Tejado Biblioteca 300.000 
Solares 1.000.000 
Cámara de pescado 500.000 

Total 32.613.150 

W A D I - A S n o s e h a c e r e s p o n s a b l e 

n i n e c e s a r i a m e n t e c o m p a r t e l a s i d e a s 

e x p u e s t a s e n l o s a r t í c u l o s f i r m a d o s . 

Los Concesionarios Seat tienen los 
mejores Seat de ocasión (o de cualquier 
otra marca). 

Revisados en 71 puntos. 
— Garantizados hasta 1 año. 

Financiados hasta 36 meses. 
Venga a un Concesionario Seat y escoja su Seat usado... 
como nuevo. 

- Escoja su Seat de ocasión en: 

TALLERES BONACHERA 
Ctra. de Granada, Km. 226 Tino. 661401 

G U A D I X (Granada) 

TTMSM 
73rXtf\ '^T7'3¿¿ 

TTMSM 
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Por iniciativa del Ayuntamiento 
de Alcudia, se está construyendo en 
la calle Carretera de Almería, sin 
número, un edificio dest inado a va
rias funciones. 

El edificio consta de dos plantas y 
va a albergar en su planta baja la 
Residencia de Pensionistas , obra 
que desde hace años se esperaba con 
ilusión entre las personas pertene
cientes a la tercera edad. 

E n la planta alta se asentará la 
vivienda del médico, el consultorio 
médico, consultorio del A T S oficial 
y una sala conjunta de curas. 

Cabe resaltar la labor y el esfuer
zo llevados a cabo por el Ayunta
miento, cediendo los terrenos para la 
construcción y corriendo con un ele
vado tanto por ciento de la financia
ción, siendo aportada por la Dipu
tación provincial la parte restante. 

También en el capitulo de obras 
oficiales, des taquemos las que están 
siendo llevadas a cabo en los grupos 
escolares, obras de restauración pro-

£J movidas y financiadas por la Dele
gación Provincial del Ministerio de 
Educación y Ciencia. 

Se espera que estas obras estén 
finalizadas para los últimos días del 
presente mes de enero y de esta 
forma, puedan volver' a la normali
dad los horarios de clase. 

F. García Sánchez 

ALQUIFE 
Para finalizar el año 1981. una 
buena noticia vino a alegrar a 
Alquife y también a la comarca del 
Marquesado. El antiguo hospital 
minero de la empresa Altos Hornos 
de Vizcaya, denominado Antonio 
Goyoaga (por esto de que la empre
sa era vasca), cerrado y en estado 
de deterioro desde la clausura de la 
empresa en 1973, ha comenzado a 
funcionar nuevamente . No como un 
hospital minero, sino como un cen
tro de guardias médicas para los 
fines de semana y días festivos. 
El centro está atendido por un 
médico y dos A.T.S. y sirven para 
toda la comarca del Marquesado 
así como los demás pueblos de los 
alrededores. 

Este logro ha sido gracias al 
Ayuntamiento de Alquife, que ha 
comprado dicho hospital y lo ha 
donado para este fin. Bueno, aun

que el proyecto era mucho más 
ambicioso, se pretendía qtic fuese 
además una especie de ambulatorio 
para la zona, donde pasaran revi
sión médica los distintos especia
listas pero, por lo visto Guadix se 
opone rotundamente ya se sabe, los 
intereses económicos se anteponen 
a un bien social. ¿ 0 no?. 

Otra buena noticia, con gran 
rapidez y enorme sorpresa, se ha 
firmado el convenio colectivo de la 
Compañía Andaluza de Minas. El 
año pasado se firmó muy tarde y 
mediante laudo, lo que hacía 
presumir que este año sería lo 
mismo, pero no ha sido así. Los 
distintos sindicatos y la empresa 
han llegado a un acuerdo rápido 
y por lo que se oye y se comenta, 
todos están contentos. Enhora
buena para todos y a trabajar que 
empieza un nuevo año. 

El otro día. le comentaba a un 
concejal del Ayuntamiento de 
Alquife. que cuando finalizara el 
año. me gustaría saber todos los 
datos relacionados con los fondos 
del trabajo comunitario. para 
intentar hacer un balance sobre: 
dinero utilizado, obras que se han 
realizado, personas que han sido 
empleadas, etc. Le pregunté qué 
medios había que seguir para 
obtener dicha información. y 
muchos peros me puso, además 
de muchos papeleos, dirigirme a 
una comisión, en fin mucha buro
cracia. Espero que otras personas 
del Ayuntamiento no me pongan 
tantos obstáculos y me faciliten 
dichos datos . porque alguien 
podría pensar que algo no anda 
bien porque, andará todo bien 
¿no?. 

Fernando Porcel Martínez 

CHARCHES 
Hoy no es novedad en ningún 

pueblo la existencia de las discote
cas. A los pueblos llegan, a veces sin 
gran retraso, las diversiones que na
cen en la ciudad: los pueblos se 
acogen a los "avances" , aunque a 
veces sólo sea en lo anecdótico. 

Por eso no me produjo sorpresa 
ver una discoteca en Charches . En 
parte, me alegré de que los jóvenes 
tuvieran un lugar donde distraerse, 
aunque este lugar no funcione siem
pre, pues no siempre hay jóvenes 
para que pueda funcionar. 

En la discoteca de Charches , -re-
baila con la misma música que en las 

demás, los jóvenes pasan un rato 
agradable como lo? jóvenes en los 
otros pueblos. Pero ?.qui. aún existe 
una costumbre peculiar: si usted 
acude a una discoteca de cualquier 
pueblo o ciudad, observará un pú
blico mayoritariamente joven y se 
sorprenderían al ver a una "abue l a " 
con su vestido negro, sentada en 
algún semioscuro rincón, pero más 
se sorprenderían si además de esta 
persona mayor, vieran a un grupo de 
madres de familia, que adormiladas 
pasan algunas horas en la discoteca, 
como ocurre en Charches. N o crean 
que estas mujeres van con la inten
ción de bailar o de oír música, van 
únicamente a cumplir una de sus 
obligaciones como tales madres de 
familia. Únicamente son acompa
ñantes de sus hijas, sobrinas e inclu
so nietas. 

En Charches es "'norma", que las 
jóvenes que acuden al baile, lo hagan 
"acompañadas" y r.o es por que no 
merezcan confianza a sus padres, es 
simplemente que en Charches las 
viejas costumbres aun se conservan 
y aunque el " a v a n c e " haya llegado 
hasta aquí, no por eso hay que olvi
dar lo "tradicional". 

Por fin y tras algunos años de 
negociaciones, comienza la construc
ción de un grupo escolar en Char
ches. Confiamos en dar pronto la 
noticia de la inauguración de unas 
aulas dignas a las que acudan los 
niños de Charches. 

\I. del Carmen 
Alvaixz de Cienfuegos 

GORAFE 

Mani festac ión en 
f a v o r del empleo 

comunitar io 

El 13 de diciembre de 1 9 8 1 . se 
celebró una manifestación por un 
grupo de habitantes del pueblo para 
protestar por el incumplimiento del 
empleo comunitario. 

Según los manifestantes, que se 
agruparon en numero de 30 , apro
ximadamente, la ley concede 16 días 
de trabajo para todo aquel parado 
que tenga la canilla en regla, aquí 
existen 89 en regla y sólo han dado 
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600 .000 pesetas de 1.600.000 pese
tas, aproximadamente que tenían 
que conceder. Durante este mes de 
enero, han concedido otras 600 .000 
pesetas y aún no se ha comunicado 
nada para poder empezar a trabajar. 

Duran te ei recorrido que fue por 
varias calles del pueblo, los mani
festantes gritaban: «queremos que se 
cumpla el acuerdo sobre empleo». 

En una de las calles se encontró 
un, guardia civil, que era el único que 
estaba de guardia en aquellos mo
mentos, que invitó a los asistentes a 
disolverla pacíficamente y si no, que 
uno de los integrantes de ella se 
hiciera responsable, haciéndose car
go la secretaria de organización co
marcal, con la sorpresa de haber sido 
denunciada después por dicho guar
dia civil. 

Hay que decir también que el 
sindicato se ha hecho cargo de dicha 
denuncia. 

^ ^ ^ 

Desde la desaparición del basure
ro por la sustitución de cubos donde 
cada ciudadano ha de depositar la 
basura es de notar en el pueblo que 
los perros tiran los cubos con el 
consiguiente esparcimiento de basu
ras incluso se ven éstas en la nueva 
plaza que se está sembrando de 
árboles. 

Evi temos esto, bien poniendo los 
cubos fuera el alcance de los perros o 
recogiendo esas basuras como se 
hacia antes con los cual encontrare
mos un pueblo más limpio. 

HUENEJA 
Huéneja es un municipio con 114 

kilómetros cuadrados de extensión y 
1.967 habitantes, censo 1 9 8 1 , per
tenece a la comarca natural del 

Marquesado del Cénete, si tuado en 
la parte más oriental, sirviendo de 
límite con la provincia de Almería: 
una de las características más pecu
liares, desde el punto de vista geo
gráfico, es ser divisoria de aguas 
hacia el Mediterráneo y Atlántico. 

En las Navidades pasadas, se ha 
celebrado, como es tradicional, el 
pintoresco «Baile de Animas» que 
agrupa a las hermandades de carác
ter piadoso: Ntra . Sra. de la Presen
tación, H. del Santísimo y H. de 
Animas. Sus características a desta
car son las que siguen: Un grupo de 
personas bajo la dirección del ma
yordomo, secretario y piostre reco
rren las calles cantando tonadillas 
populares acompañadas de una ron
dalla con instrumentos de música de 
cuerda: en sitios determinados.como 
barrio d e l A l t o lugar, Castillo y Al-
baycín. se realiza el baile propia
mente dicho, se bailan fandangos y 
seguidillas. 

Entre las tonadillas que se cantan 
podemos citar algunas: 

Si quieres saber cristiano 
lo que las almas padecen 
mete la mano'en el fuego 
o un dedo solamente. 

A las Animas benditas 
no se les cierra la puerta 
se les dice que perdonen por Dios 
v ellas se van tan contentas. 

Todas las limosnas que se reco
gen son destinadas a sufragar los 
gastos de las hermandades. 

# * # 

El día 4 de enero, visitó la villa de 
Huéneja el presidente de la Diputa
ción, don José Sánchez Faba , acom
pañado de varios diputados, fue re
cibido por el pleno del Ayuntamien
to, a continuación se estudiaron los 

problemas que plantea el municipio: 
como son la terminación del polide-
portivo, la construcción de un hogar 
para la tercera edad en solar cedido 
por el obispado; así como obras de 
infraestructura, tanto de saneamien
to como de electrificación y pavi
mentación en el núcleo de Huéneja y 
en su anejo de la Huertezuela y 
Estación: terminada la mesa de tra
bajo se le invitó a visitar el solar 
cedido por la Iglesia, asi como las 
obras del polideportivo; la prolonga
ción de la captación de aguas pota
bles y el lugar donde se va a ubicar el 

.futuro embalse que va a construir el 
IRYDA conjuntamente con la Co
munidad de Regantes; como punto 
final se le ofreció un almuerzo en el 
nuevo restaurante «Gonzá lez» don
de se instalará, próximamente, una 
estación de servicio. 

El pasado día 10 se celebró el 
partido de fútbol entre el At . Minero 
y el C .F . Huéneja de 3 . a Regional 
aficionados en el polideportivo mu
nicipal, siendo un part ido de poder a 
poder, que al término de los noventa 
minutos arrojó el resultado de empa
te a uno. solamente hubo que lamen
tar la fortuita lesión de un jugador del 
equipo visitante, esperemos que so
lamente haya sido el susto y se 
recupere rápidamente. 

En próximos números seguiremos 
comentando los problemas, inquie
tudes y todo cuanto acontece en esta 
bonita villa atravesada por su rio 
Izfalada: abierta a todos sus visitan
tes debido a la gran simpatía y buen 
humor de sus habitantes. 

Sebastián-Donato 
Carvajal Ramírez 
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LA C A L A H O R R A 
SAN A N T Ó N : 
" E L C H I S C O 
Y LAS 9 V U E L T A S " 

El próximo día 17 de enero, se 
celebra en ia mayoría de los pueblos 
de nuestra comarca, la festividad de 
San Antón. Concretamente en La 
Calahorra a partir del mediodía del 
16, la juventud se desplaza al monte 
en donde se cargan varios tractores 
de ramas de pino, que servirán para 
disfrutar esa misma noche del agra
dable y acogedor "Chisco de San 

años anteriores, y que le ofrece la 
posibilidad de degustar en las pos
trimerías del chisco una "papa asa" 
y quizá un vaso de sangría. 

* . » . . * * 

EL P R E S I D E N T E 
DE LA D I P U T A C I Ó N 
EN LA C A L A H O R R A 

El día 4 de enero actual , el presi
dente de la Diputación provincial, 
señor Sánchez Faba . acompañado 
de los diputados señores Tenorio 
(PSOE) . Asenjó y Es teban ( U C D ) , 
hicieron una visita oficial a La Ca
lahorra. 

Antón" , que tiene lugar en ta Plaza 
del Ayuntamiento . En la mañana del 
día siguiente, 17, mientras se celebra 
la misa, los mozos atavian las caba
llerías, que a la finalización del acto 
eclesiástico subirán hasta el cemen
terio, en donde se llevan a cabo las 
"9 vuel tas" . 

Popular y tradicional festejo, que 
ha recobrado la fuerza perdida en 

En la Avenida del Marquesado, 
fueron recibidos por los represen
tantes del pueblo (observándose la 
ausencia de un concejal indepen
diente y otro ucedista), así como por 
la banda de música municipal. Des
de allí se trasladaron al Ayuntamien
to, en donde tras visitar sus depen
dencias tuvo lugar una reunión en el 
salón de actos. 

Tomó la palabra el señor Sánchez 
Faba. manifestando su interés por 
los problemas del pueblo, interesan
do datos relativos al número de habí-" 
tantes. paro, presupuesto municipal, 
planes provinciales de 1980 y 1981, 
invitando seguidamente a que se le 
expusieran otras necesidades no 
concedidas hasta la fecha. 

Hizo uso de la palabra primero el 
señor alcalde y después varios de los 
asistentes, tocando entre todos te
mas como los siguientes: 
— La necesidad de una subvención 
para adquirir el oportuno mobiliario 
del Centro de Higiene Rural (ac
tualmente en vías de finalización de 
obra). 
— La ruinosa y desértica situación 
del céntrico barrio «El Cerrillo», y la 
posibilidad de hacrle un buen acceso 
para posterior urbanización. 
— La necesidad de un plan de urba
nización municipal, basado ello en 
las aberraciones urbanísticas que se 
están llevando a cabo actualmente, 
casi de una forma anárquica. 
— La urgencia de ultimar la canali
zación de acequias de regadío. 
— Ayuda a la banda de música mu
nicipal que aún no tiene uniforme, y 
que cuenta con unos 20 componen
tes más los aprendices. 
— Sobre la posibilidad de que el 
castillo-palacio, propiedad del señor 
duque del Infantado, pasara a de
pender del municipio. 
— Forma de colaborar con la orga
nización del II Cer tamen Teatral del 
Marquesado, a celebrar el próximo 
mes de agosto en La Calahorra. 

Terminada la reunión-coloquio, 
los asistentes tras oír una vez más a 
la banda municipal, dieron un corto 
paseo por un determinado sector de 
la localidad, relacionado con algu
nos puntos anteriores, finalizando la 
visita con una breve, aunque suntuo
sa y quizá exagerada y no menos 
tradicional «copa de vino». 

El señor Sánchez Faba y señores 
diputados prosiguieron su viaje ha
cia Alcudia. 

Ya, a solas, algunos pensamos y 
comentamos sobre el móvil impulsor 
do la visita, que, sea cual fuere, debe 
dar algunos resultados positivos que 
nos obliguen, en cierta .medida, a 
decir: «gracias señor presidente», 
evitando así en otra ocasión mani
festar: «¿otra visita? N o , gracias...» 

Pepe Gallego 



UEST 
El Servicio de Extensión Agraria de Guadix 
informa: 

TRATAMIENTOS DE INVIERNO 
PARA FRUTALES DE HOJA 
CADUCA. 

Es la época para tratar de invier
no nuestros frutales de hoja caduca, 
melocotoneros, almendros, manza
nos, perales, e tc . , con el fin de aca
bar con las formas invernantes de 
insectos y hongos, retrasando en 
lo posible los a taques de primavera. 

Para ello, utilizaremos un insecti
cida Oleo-fosforado con un fungici
da a base de oxicloruro de cobre del 
50 por ciento de riqueza, de los que 
venden las casas comerciales. 
Es conveniente emplear máquinas 
de tratamiento con presión sufi
ciente. 

Se deben leer las instrucciones que 
dan las casas comerciales, antes de 
utilizar los productos y no pasarse 
de la dosis recomendada. 

Los productos se deben guardar 
bajo llave en locales ventilados y 
fuera del alcance de los niños. 
Tratar a favor del viento, no bebev 
ni comer, ni fumar durante la apli
cación. Al finalizar el trabajo, 
lavarse con agua y jabón las partes 
del cuerpo que hubieran estado en 
contacto con el producto. En caso 
de intoxicación se debe avisar 

inmediatamente al médico. 
Para evitar accidentes en el 

manejo de los pesticidas, se debe 
de utilizar el siguiente equipo: 
Un mono de vestir, unos guantes de 
goma, unas botas, unas gafas, un 
gorro, un filtro de aire de los de 
esponja para las vías respiratorias, 
o si no se dispone de él un pañuelo 
humedecido en agua. Todas estas 
prendas se lavarán al finalizar el 
tratamiento. 

CRÉDITOS PARA MEJORA Y 
TRANSFORMACIÓN DE SECANO 
EN REGADÍO. 

Se están tramitando créditos 
y subvenciones para la transfor
mación v mejora del regadío al 
INSTITUTO DE MEJORA Y 
DESARROLLO AGRARIO (IRYDA) 
en colaboración con las Cajas de 
Ahorros y otras entidades Banca-
rias. 

La cuantía del préstamo no podrá 
superar el 70 por ciento de la 

inversión a realizar, sin rebasar 
la cifra de 10 millones de pesetas en 
caso de préstamos individuales y 
de 40 millones cuando se trate de 
Cooperativas, Sociedades Agrarias 
de transformación o Comunidades 
de Regantes. 

La amortización de los préstamos 
se realizará en un plazo máximo 
de 10 años. 

Las subvenciones a conceder por 
IRYDA, serán de la siguiente 
forma y cuantía: 

a) Hasta el 30 por ciento de los 
préstamos, que se destinará a 
mejorar las condiciones de amorti
zación de los préstamos. 

b) En sustitución total o parcial de 
la anterior modalidad hasta el 20 ñor 
ciento de la inversión que se realice, 
sin acogerse a los préstamos 
citados; sin que su cuantía sumada 
a la que, en su caso, se abone de £g 
acuerdo con el apartado anterior, 
sea superior a la que pudiera corres-
ponder a los préstamos máximos 
autorizados. Directamente por 
IRYDA al beneficiario y una vez 
finalizadas las obras . 

Para más información, dirigirse a 
las Oficinas Provinciales de IRYDA 
o a las Oficinas del Servicio de 
Extensión Agraria de Guadix. 

CÁMARA AGRARIA 
LOCAL 

DE GUADIX 

Se está llevando a cabo una tramitación, en la 
Administración de Madrid, para conducción de las 
aguas de las minas, hasta la acequia del Chiribaile 
de Guadix, mediante una tubería a presión. Con un 
presupuesto aprobado de 50 millones de pesetas a-
proximadamentc. 

Se han dado 212 préstamos por sequía a una serie 
de labradores. Habiéndose extendido certificaciones 
complementarias a 39 de aquéllos. 

La Cámara está llevando a cabo la construcción de 
una red de caminos efectuados por el IRYDA, que están 
siendo bastante eficaces. 

Están en vías de terminación, la canalización de 
acequias a través del IRYDA. 

Le garantizamos 
su aprobado 

INFÓRMESE 
AUTO . 



EL ULTIMO REY MORO 
por José Ángel Tapia Garrido 

Correspondiente de la Real Academia 
de la Historia 

E s noticia popular que el último 
rey moro de Guadix fue El Zagal, 
apodo que. según el vulgo, significa 
en lengua arábiga el Valiente, y. para 
los eruditos suena lo mismo que el 
Traidor, infamante sobrenombre 
merecido por haber pactado con los 
Reyes Católicos las capitulaciones 
de Baza, Almería y Guadix y haber
se puesto a su servicio. En realidad, 
no tuvo otra opción. 

Se l lamaba Abu A b d Allah Mu-
hammad ben Saad. Era hijo de Abu 
Nars Saad, el rey Ciriza de las 
crónicas castel lanas. He rmano , por 
lo tanto, de Muley Hacen . Casó con 
Equivila, hija de Aben Celim, el 
Infante de Almería , otro aspirante al 
trono granadino como hijo de Yusuf 
IY, conocido por los castellanos co
mo Aben Almao . Pariente de Abul-
casin y de Reduan Venegas y cuñado 
de Yahya el Naya r , «un caballero 
moro de romance fronterizo, de los 
de alquicel blanco, coraza pura y el 
corazón imbuido en el afecto caba
lleresco de la mujer», que fue el que 
lo convenció para que se pasara con 
él al servicio de los Reyes Católicos. 

Al comenzar la guerra de Grana
da, era gobernador de Málaga . En el 

1483 derrotó a los castellanos en la 
Ajarquia malagueña. Cuando Boab-
dil se rebeló contra su padre Muley 
Hacen, iniciando la enésima guerra 
civil, deporte favorito de los hispa-
nomusulmanes, heredado de los ára
bes y contagiado a los demás es
pañoles, se puso de parte de su 
hermano, le devolvió el trono gra
nadino y persiguió con ferocidad a 
los partidarios de su sobrino, los 
legendarios abencerrajes. Les arre
bató Almería y mandó degollar en la 
Alcazaba a su sobrino Yusuf. niño 
de doce años que la gobernaba por su 
hermano Boabdil, crueldad —«nun
ca oi ni lei que tal cosa hiciera padre 
con hijo»— que aceleró la muerte de 
Muley Hacen, al que recluyó en el 
castillo de Salobreña. 

Se apoderó de Granada , que le 
disputo Boabdil desde Vélez Blanco. 
Se vio obligado a partir el reino con 
él, perdida Málaga, cediéndole Gra
nada y la Ajarquia almeriense, y 
quedándose con Almería , Guadix y 
Baza. Por esto fue su último rey. Se 
apoyó en la fuerza de los zegríes, del 
Infante de Almería y de los parientes 
de éstos, los Venegas, descendientes 
de un célebre tornadizo. Estos y el 

Infante de Almería, Yahya el N a y a r . 
en cuya familia se había cr iado su 
padre desde muy joven, admiraban a 
los Reyes Católicos, deseaban pasar 
a su servicio y lo procuraban. Prepa
raron con éstos la campaña de 1488, 
destinada a ocupar la Ajarquia alme
riense —tierras de los Vélez, Vera y 
el Almanzora Medio— y la misma 
ciudad de Almería. Lo primero se 
consiguió sin disparar un flechazo o 
un tiro, lo segundo fracasó, porque, 
advertido el Zagal por sus espías, se 
presentó en Almería, destituyó a su 
cuñado y resistió las demandas de 
don Fernando. Yahya atribuía el 
fracaso a la tardanza de don Fernan
do en bajar a Almería, fue cuestión 
de días, se encoraginó y el año si
guiente resistió en Baza a don Fer
nando durante cinco meses con sus 
bravos alpujarreños, la mejor tropa 
que le quedaba al Zagal. La llegada 
de doña Isabel al real castellano le 
rindió el corazón, fue a Guad ix y 
convenció al Zagal de que la guerra 
no tenía otra salida que la capitula
ción honrosa. El cuatro de diciembre 
se entrega Baza, el 22 se da Almería 
y el 30 lo hace Guadix. Es la marcha 
triunfal que anuncia el Renacimien
to en nuestra tierra. Incluso en lo 
material, pues veinte años después 
alarifes italianos construyen los pa
lacios-fortaleza de La Calahorra y 
Vélez Blanco. Los Reyes Católicos 
conceden al Zagal veinte mil caste
llanos de oro, la mitad de las rentas 
de las salinas de La Malaha y el 
señorío de las tahas alpujarreñas de 
Lecrín, Orgiva, Lanjaron y Anda-
rax. Nues t ro último rey fija su resi
dencia en Laujar. 

Cuando en mayo de 1490 don 
Fernando entra a talar la vega de 
Granada, el Zagal le acompaña con 
doscientos jinetes. Un mes después 
se le tuerce la suerte. Retirado el 
ejército castellano de la vega grana
dina. Boabdil entra en la Alpujarra y 
levanta sus tahas contra su tío, que 
se ve obligado a refugiarse en la 
Alcazaba de Almería. Sintiéndose 
humillado, el Zagal vende súseñor ío 
a los Reyes Católicos en cinco mi
llones de maravedís. Pasó a Oran y 
de allí a Tremccen, donde murió en 
mayo de 1493. Sus descendientes, 
dice el Maqqari , vivían allí cuando él 
escribe —principios del siglo 
XVII— y eran conocidos como los 



De la «lUa "CUANDO IblL §0 mono" 
F. Porcel M a r t í n e z 

Viento, frío, nieve, qué más da, 
todo es sombrío e incierto. Las nubes 
heladas, rotas, deshechas , tal vez 
asustadas, recorren el cielo gris y 
negro que va cubriendo de soledad y 
noche esta tierra. 

El mágico encanto de un anoche
cer frió, lluvioso, nivoso, ventoso, 
oscuro de un noviembre en unas 
callejas de un pueblo cualquiera lle
na todo de quietud. La oscuridad 
casi total encubre mil y un pensa
mientos obscenos de correrías entre 
calles, casas y camas blandas. 

A través de los postigos, la luz 
amarillenta de una bombilla, deja 
entrever la vida entre tanto frío, 
noche y oscuridad. Aún no se han 
encendido las luces, que en las es
quinas esperan su hora. Se oyen 
voces de niños y mujeres en las 
casas, gritos, risas, llantos, todo en 
un continuo cambio, y afuera, la 
oscuridad, el frío... 

La noche lo envuelve todo, el 
viento baja frío de la sierra, suena 
con un silbido suave y a la vez 
escalofriante de presagio, de mal 
agüero, de frío, de noche, de muerte. 
En los balcones las macetas están 
mustias, su t iempo de flor pasó como 
pasa el viento entre las escuálidas 
ramas deshojadas de los árboles que 
circundan el camino. Pasó su tiempo 
de flor y de amor, ahora el frío es el 
dueño y ellas languidecen y esperan 
que pase. 

Noche fría y oscura de noviem
bre, el viento frío empuja los jirones 
de nubes que rotos van a la deriva, 
suena el viento y las gotas de lluvia 
golpean los cristales. Las calles es
trechas y tristes esperan la luz de las 
bombillas de las esquinas. Todo es 

silencio, y a pesar de eso, tiene su 
belleza. Esa belleza que existe en 
todo, tal vez en esa ausencia casi 
total de toda vida, tal vez sea porque 
es el reflejo de un miedo frustrado a 
la noche, a la soledad, al sonido del 
viento que arrastra frío y agua y, 
sobre todo, a ese escalofrío que nos 
recorre cuando observamos las ca
lles vacías y oscuras en la noche. 

N o concibo ningún ambiente sin 
la presencia de un recuerdo llegado 
de la bruma del pasado, esos recuer
dos ocultos en una ilusión frustrada 
de caminos de soles encendidos y 
negados a la existencia por el t iempo 
implacable. Puede ser cualquier co
sa, el frío, el viento, la lluvia, la 
noche, la soledad, los juegos, la 
infancia, los poemas, los sueños, las 
tardes, las siesta, la playa, los novi
llos, la escuela, el regazo, la quietud, 
el hastío, todo lo que se agolpa en 
nuestra mente y quema por dentro 
como un río de lava. 

Los ambientes los creamos a ex
pensas de un recuerdo habido, halla
do, negado o tal vez frustrado de 
nuestra anterior existencia, la felici
dad o la angustia dependen de ello y 
no obstante la recreamos en nosotros 
como un desencantamiento fatal de 
nuestras represiones habidas. En
tonces somos felices. 

Mediodía de un verano. El sol cae 
impecable sobre el pueblo, el calor 
es brutal, ningún signo de vida existe 
ante el silencio, el calor y las moscas 
que son los dueños de las calles. 

No hay nadie, todo es quietud y en 
la desnuda plaza, el agua de la fuente 
rasga el silencio en un monótono 
chapotear que disimula su hastío y 
su vergüenza cayendo por los bordes 
y perdiéndose en el alcantarillado. 

Allá arriba el sol lo contempla todo y 
se refleja en el agua rompiéndose en 
mil pedazos al golpearlo las gotas. 

Unos pasos rompen el silencio, un 
niño atraviesa la plaza, camina len
tamente como no queriendo romper 
el hechizo ni el silencio de la tarde y 
así caminando se pierde lentamente 
por el final de la plaza. 

Sube cansino la empinada cuesta 
que lo lleva a través de un callejón a 
la casa de su abuela. Abre la puerta, 
suelta los libros, musita un saludo y 
se sienta a comer en la fresca habi
tación tamizada por la luz al pasar 
por los visillos. Sólo unas palabras 
rompen el silencio que envuelve el 
pueblo en una tarde cálida de ve
rano. 

Termina de comer y entra en el 
dormitorio donde una cama lo espe
ra como un gran arcón de sueños. Se 
recuesta, pone las manos tras la 
cabeza y en la semipenumbra de la 
habitación, mira a través del postigo 
que recorta las siluetas de unas ma
cetas de albahaca. Contempla una 
tarde luminosa. La vega se ve hen
chida de belleza y sueño, el cielo de 
un azul límpido, envuelve todo ante 
sus ojos atónitos, ante la belleza 
majestuosa de la tarde. El cielo es 
surcado por algunas palomas y el sol 
y el silencio son los dueños de todo. 

En un momento el silencio es 
roto, son las campanas de la iglesia 
dando las tres y el tañido de las 
campanas es transportado por el aire 
cálido, hacia todos los rincones del 
pueblo. También en ese momento el 
niño entorna los ojos y se queda 
dormido contemplando la tarde y el 
silencio, roto por el tañido lejano y 
melancólico de unas campanas. 

MUEBLES 
ARTÍCULOS DE REGALO 
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C O N T R A S T E 

Cumbres de Sierra Nevada, 
¡oh majestad de hermosura! 
cuánta nieve en tus montañas, 
cuánta aridez en tus llanuras; 
cuánta tristeza en los pueblos 
que acoges en tu hermosura, 
por ver marcharse las aguas 
de tu manto de blancura. 

P R O Y E C T O S . . . P R O Y E C T O S . . 

Dicen que vienen las lluvias 
pero no vienen porque no 
se siembran pinos en los montes 
para atraer su atención. 

¿ C O N F O R M I S M O ? 

Pa qué queremos los pinos, 
pa qué queremos los pinos, 
¡qué bonitos están los montes 
tan sólo con los tomillos! 
pa qué querernos pantanos, 
pa qué queremos pantanos, 
si siempre vienen las lluvias 
cuando en el pueblo rezamos. 

M I E D O 

Nace el miedo del vacío 
del miedo nace el terror 
al estar solo en el mundo 
sin tener protector. 

Nace el miedo del vacío 
del miedo nacen Jos complejos 
de los complejos el despotismo 
para superar el miedo. 

M I R A D A 

La verdad es lo que no se dice 
la verdad se expresa con la mirada 
la verdad se expresa con hechos 
la verdad se expresa reprimiendo 
las mentiras con el silencio. 

S U E Ñ O 

Me imagino la muerte 
como un sueño 
me imagino la vida sin vivir 
que es la vida 
en el mundo en que vivimos 
sino el camino 
de la muerte por venir. 

N O S T A L G I A 

Guadix, donde he nacido, 
tierra de arcillas doradas, 
de ocres color de luna, 
de rojos color naranja; 
donde se duerme el silencio 
cuando canta la agarra, 
donde sus cerros son reyes 
por sus figuras humanas; 
otros parecen soldados 
que están haciendo la guardia, 
cuando la noche la luna 
se posa sobre sus espaldas; 
parecen fantasmas vivos 
con movimiento de zambra; 
en estos cerros admira 
la luna su luz de plata, 
y se duerme alumbrando 
esta tierra obediente, 
esta tierra tan callada. 

José Lepe 

Lo que no me dejaron los Reyes 
Sinceramente, pienso que los Re

yes se han portado muy bien, yo diría 
que demasiado bien. N o sé qué pasa, 
pero todos los años tengo la impre
sión de que se portan mejor de lo que 
cabía esperar —por lo que se ve no 
tengo mucha confianza en haber 
sido buena durante los trescientos 
sesenta y cinco días anteriores—. 
Pero lo cierto es que a mí, lo que 
verdaderamente me hubiese gustado 
que me dejasen, era un Troylo. . . , sí, 
ese perro al que Antonio Ga la escri
bía sus maravillosas charlas. Que 
pienso yo que hay que ser un perro 
de mucha categoría, para ser capaz 
de inspirar algo tan hermoso como 
las charlas de Gala. Pues bien, que 
escribí yo a los Melchor, Gaspa r y 
Baltasar, por si podían hacer algo... 
y que si quieres, que los perros tipo 
Troylo no se consiguen así como así 
y que un chucho —perdón Troylo— 
que estaba tan pendiente de su amo y 
al que comprendía tanto, no es fá
cilmente repetible. Y lo comprendo, 

de verdad que lo comprendo. Que 
yo, una vez, tuve un perro —la 
comunidad de vecinos se emperró en 
todo lo contrario— que se llamaba 
Lincol. y que era un revoltoso deso
bediente que, maldito el caso que me 
hacía. Claro que Troylo murió con 
cerca de catorce años, una edad muy 
respetable para un perro y, el tal 
Lincol era lo que se dice, un bebé 
perruno —lo que justifica las dife
rentes ganas de ja rana—. Bueno, 
pues yo estaba dispuesta a burlar la 
vigilancia vecinal para poder hacer
me con la segunda edición de Troylo 
y, que si quieres arroz... N o me han 
dado la oportunidad de saltarme a la 
torera las normas comunales por
que, lo de Troylo, es irrepetible. 
Entre otras cosas porque yo, nunca 
seré capaz de escribir las hermosas 
charlas de Gala , esto es evidente. 
Quizá se pregunte cuándo se desper
tó en mí el deseo de poseer un 
Troylo; pues bien, fue en una charla 
que, curiosamente, no escribió Gala, 

sino Troylo —no sé si me explico—. 
Lo cierto es que por primera vez. 
Troylo cogió la pluma y nos habló de 
su amo, como sólo un perro fiel y 
agradecido puede hacerlo... . y nos 
dijo de la soledad del escritor, de su 
necesidad de compañía. . . . y nos ha
bló de la poca confianza que tiene en 
todos nosotros. En el fondo, vino a 
decirnos que Antonio —perdón 
Troylo— hubiese deseado poder di
rigir sus charlas, sus maravillosas 
charlas, a ese ser extraño y contra
dictorio que l lamamos humano, si 
éste le hubiese dado la oportunidad 
de creer en él. 

En definitiva, yo, lo que le he 
pedido a Melchor. Gaspar y Balta-

' sar . es que en este mil novecientos 
ochenta y dos, nos den una mayor 
capacidad de comprensión y una 
mayor tolerancia hacia la forma de 
ser y de sentir de los demás.. . , algo 
que es tamos necesitando a marchas 
forzadas. 

Pity ALARCÓN 



Con nosotros el Secretarlo É l mm 
Ante la campaña irregular que viene realizando el 

Guadix, C.F. . algunos socios se han dirigido a esta 
redacción con el an imo 'de requerir noticias sobre este 
particular. Nosot ros , a su vez, lo hemos hecho a la 
directiva, y como portavoz de ella, preguntamos al señor 
secretario: 

—¿Puede explicar la pregunta que se le hacia en el 
anterior número al señor presidente sobre la confección 
del presupuesto y gastos de representación? 

—Quiero informar a la afición en general y a los socios 
en particular que. en la Asamblea general ordinaria, 
celebrada por este club al final de temporada pasada, 
fueron presentados los gastos habidos en dicha temporada 
en los que se desglosaron por part idas todos los gastos 
habidos. En dichos gastos no aparece por ninguno de los 
conceptos «gastos de representación del presidente». No 
obstante, si algún socio quiere ver los libros de contabili
dad, están a su disposición. Y esta contestación se hace por 
deferencia a los socios, ya que la pregunta que se hace en el 
numero anterior aparece, sin saber por nuestra parte quien 
¡a ha formulado. En cuanto a la pregunta sobre la 
confección de presupuestos para la actual temporada, 
tengo que decir que la modesta economía del club no 
permite tener computadoras para la realización de dicho 
presupuesto. 

— ¿Como ve la campaña actual del Guadix. C.F.? 
— Contes tando a su pregunta diré que en la pretempo-

rada teníamos una plantilla de la cual socios asistentes a la 
Asamblea general, directiva y entrenador, estaban confor
mes y la veían compensada en todas sus lineas para poder 
realizar una campaña con aspiraciones. Al inicio de la 
temporada, el jugador Rodri se despidió «a la francesa». 

Posteriormente se lesionó Gregorio y a continuación 
vinieron las lesiones de Lorcnte, Tomás. Requena, lesio
nes también importantes. A pesar de ello, el Guadix, C .F . 
continuaba en el grupo de cabeza, pero mas impondera
bles se sumaron a ¡as desgracias del club, como fueron las 
desastrosas actuaciones arbitrales que se cebaron sobre el 
equipo. D e todos son conocidos los partidos dentro y fuera 
conei Pinos Puente, con At. La Zubia y. por último, con.el. 
Arenas de Armilla: y muy significativamente los partidos 
de fuera. 

— ¿Cómo piensa remediar ¡a directiva esta anómala 
situación? 

— En primer lugar, el jugador Jiménez se ha incorpora
do a la disciplina del club. Por otro lado, la directiva del 
Abla (equipo de la provincia de Almena) , ha ofrecido los 
servicios de toda la plantilla, de la cual hemos fichado 
cinco jugadores. Con esto creemos poder remediar la 
situación actual. 

—¿Cómo ve la directiva la actitud de la afición hacia su 
equipo? 

— En el aspecto económico su apoyo es tota!, ya que 
siempre que se solicita su ayuda colabora. En el aspecto 
de aliento y de animo a los jugadores tengo que decir que se 
solicita de ellos una mayor presencia de sus voces de 
ánimo durante el transcurso de los encuentros. Referente a 
los que se dicen aficionados y que están continuamente 
saltando las vallas de protección y provocando ios lamen
tables espectáculos a que nos tienen acostumbrados, les 
diría que el mayor favor que pueden hacer al club es no 
asistir a los partidos de fútbol. 

— Por último, ¿quiere añadir alguna otra cosa? 
— Aficionado, a ti me dirijo, sabiendo de sobra que eres 

tú el que sostienes el club, por ello, solicito tu apoyo 
constante y el aliento necesario para los jugadores, para 
poder colocar al Guadix . C.F. en el sitio que se merece y 
que todos deseamos. , . , , ,. 

José Olea Medina 

Un equipo accitano está participando en el campeo
nato provincial absoluto en categoría juvenil: su tra
yectoria hasta el momento no puede ser 'más brillante, 
ya que el primer partido derrotó al campeón del año pa
sado C. P. Cartuja por 3 set a 1 y en el siguiente par
tido al C.D. Universidad de Granada también por 3—1 
(este equipo de Universidad se presentaba como gran 
favorito del torneo, no en vano cuenta con 3 jugadoras 
que ya han jugado en primera división nacional sénior). 

El nombre del equipo no puede ser más significativo: 
CLUB VOLE1BOL GUADIX. habiéndose' adoptado 
este nombre a pesar de los ofrecimientos de diversas 
casas de depor tes , para tener el orgullo de pasear 
el nombre de su ciudad por toda España, como ya suce
diera el año pasado cuando este mismo equipo se 
proclamó brillante campeón de Andalucía en categoría 
cadete escolar, para terminar siendo tinalmcnie 4" 
clasificado de España . 

Todo esto se debe valorar, aún más conociendo los 
medios tan escasos con que cuenta: Ausencia casi total 
de balones (2). campo con una superficie repleta de 
hoyos, una red de la que solo queda una cuerda y 

además compitiendo con chicas que le sacan 3 años o 
más. puesto que ellas están aún en edad cadete. 
¡Ahí y todos los gastos de desplazamiento y manten
ción lo pagan las propias jugadoras de sus bolsillos. 
Todo un ejemplo ¿verdad?. 

Esta es la plantilla del equipo: Inma Romero. Ana 
Lupiani y Alicia Márquez como colocadoras M a José 
Muro. Pilar Jerez . Irene Márquez. Loreto Tarrago. 
Montse Izquierdo. M a José Baca y M a Jesús García 
como rematadoras . El entrenador es Pepe Parejo 
y todos tienen la ilusión de poder ofrecer a Guadix el 
título de campeonas de Granada de Juveniles. 

. L I B E S / - • M 



nuesír'a estación de autobuses 

D i s t r i b u i d o r o f i c i a l : 

DE PHILIPS 
G RUNDÍ G 

TÉLEFUNKEN 

Y 
p r e g u n t e , hay más 

GUADIX 

Sí quiere 
nuevas sensaciones, 

venga a probarlo. 

Si usted es de las que busca mimas / '" 
sensaciones cada vez que coge el ; • \,„, 
volante, v-enga >i probar el Ketiaull 11. / 

Si usted quiere escapar de la / • *.."/'"' 
rutina v romper con !a costumbre, / ,'"'••*'*„ 
vt'iifía a probarlo. / 

Verá (lúe el ííenault 14 le ofrece 

Renault 14 
Diseño v i s o . S i é n t a l o latir. 
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